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掃一掃有片睇

作為大公文匯全媒體新聞中
心的記者，我連續報道全國兩會有
幾年的經驗，期間做過很多港區全
國人大代表和政協委員的專訪，也
寫過很多兩會報道的稿件，但今次
是第一次有機會來到北京人民大會
堂的現場做全國兩會報道。之前我
和其他傳媒的行家一致認為，能夠

來人民大會堂做一次兩會報道，記者生涯也算是 「無
憾」 了！所以在啟程前往北京的前幾天，我就已經難掩
激動之情了！

第一次 「上會」 ，最直觀的感受就是做兩會報道是
對身體質素和心理的雙重考驗。第一日的報道就是 「下
馬威」 ，我和同事三人從上午6時到下午6時，中間未飲
一滴水、未食一餐飯。天未光就前往大會堂排隊，而真
正進入會場的那一刻起，更加需要瞬間啟動衝刺模式，
因為跑得慢就佔不到好位置。雖說拚出稿速度就是傳媒
常態，可是在全國兩會現場拚跑步速度，確實是一次太
難忘的經歷。 大公文匯全媒體新聞中心記者李九歌

爭分奪秒
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京城三月迎盛事 兩會提問看大文
精彩定格記錄現場瞬間 曉暢文章傳達兩會聲音

2024全國兩會

年年三月春風勁，
兩 會 提 問 看 大

文。2024年全國兩會
期間，從全國政協首

場記者會，到大會堂內 「部長通道」 ，再
到浙江、青海、海南等各地代表團開放日
現場，都有香港大公文匯傳媒集團記者提
問的身影。問政事、諮民生、追熱點、探
發展，大文記者用精彩的定格、流動的影
像、曉暢的文字，傳達
全國兩會的最新動態、
重要決議和代表委員的
觀點與心聲。會場內外
一字一句，都是今年全
國兩會的難忘瞬間。

Q馬靜：港澳居民 「北上」消費成為

潮流，大灣區 「一小時生活圈」加速形
成。就推動大灣區深度融合、協同發
展，請問全國政協做了哪些工作？

A 全國政協十四屆二次會議副秘書長

兼新聞發言人劉結一：一年來，委員們
就加快大灣區市場一體化、優化金融數
據跨境合規體系、推進產業數字化建
設、建立跨區域人才共享機制等方面為
高水平推進大灣區深度融合、協同發展
建言獻策；全國政協還將圍繞 「發揮港
澳在我國建設更高水平開放型經濟新體
制中的作用」 等議題進行深入調研，推
進粵港澳基礎設施 「硬聯通」 、規則制
度 「軟銜接」 、民生互惠 「心相融」 。

Q俞晝：浙江改革開放的發展歷程，

可以用 「走改革路、吃開放飯、打創新
牌」來概括，創新是最為關鍵的一步。
請介紹一下近年來浙江在科技創新方面
取得的成績，下一步又有什麼打算？

A 全國人大代表、浙江省科學技術廳

廳長高鷹忠：浙江將圍繞 「四個強化」
──強化重大科創平台建設、強化關鍵
核心技術攻關、強化教育科技人才一體
協同機制、強化創新環境營造，扎實落
地科技創新政策包，以 「三強一高地」
新成效為浙江高質量發展作出新貢獻。

3月3日

全國政協十四屆二次會議新聞發布會

Q朱燁：春運剛剛結束，請問部長，

今年春運的人員流動量大概有多少？今
年的春運又具備哪些特點呢？

A 交通運輸部部長李小鵬：春運40
天，全社會跨區域人員流動的總量達到
84.2億，自駕出行成為主力，達到67億
人次，佔出行總量的約8成。此外兩個
特點是積極應對惡劣天氣和客流和物

流基本順暢。下一步，我
們將努力提高綜合
運輸的服務保障
能力，努力實現
「人享其行、物暢

其流」 的美好願景。

3月8日

十四屆全國人大
二次會議第二場「部長通道」

媒體融合轉型
兩會現場練兵

每年的全國兩會現場，都是媒
體融合轉型的 「練兵場」 ：隨處可

見，有記者用手機全程直播，有記者製作VR短視頻，還
有記者拍攝全景照片。記者的報道設備不斷更新，大家
都在應用新技術、新手段，精心做好兩會融合報道，作
為一名跑了10年兩會的記者，我見證了兩會報道方式變
遷，也感受到國家科技的飛躍發展。

兩會上，看到新技術的硬氣，也感受到各地代表委
員的 「接地氣」 。一些家常式語言的表達，讓交流更真
誠。讓我印象深刻的是，在河南代表團開放日上，一位
村支書代表介紹家鄉舊貌─以前是 「污水靠蒸發，垃
圾靠風颳」 ，現在是道路乾淨整潔、村莊顏值提升；另
一位政府主管官員強調要把民生事當作 「心上事，上心
事」 ；還有代表說目前發展慢不要緊，但不能懈怠，
「走小步，卻不停步」 。語言更加樸實，是記者近年參
加兩會感受到的一個明顯變化。 大公報記者張帥

更新換代

今年兩會是疫情後首次全面開
放的大會，記者又可以與代表委員

近距離接觸，可以在發布會現場與發言人面對面交流。
為此，我與同事們提前做了很多準備。作為香港主流媒
體記者，今年兩會將釋放哪些對香港利好政策，港澳各
界能從兩會中發掘哪些機遇，都是我與同事特別關注
的。

3月3日，今年兩會首場發布會舉行，特別幸運，我
獲得了一個提問機會，成為今年兩會首場發布會唯一提
問的港澳媒體代表。為了這次提問，我特意穿上粉色新
中式外套，又請專業化妝師為自己畫了一個精緻的妝
容。粵港澳大灣區 「一小時」 生活圈藍圖變成現實，全
國政協做了哪些工作，全國政協十四屆二次會議新聞發
言人劉結一面對我的提問侃侃而談，細數了港澳與內地
居民北上南下，雙向奔赴的系列數據，描繪了大灣區車
暢、人興、財旺的強勁活力場景。

通過他的回答，我深切感受到中央對港澳的重視
關心，感受到中央對香港這顆掌上明珠的關愛。

大公報記者馬靜

做足功夫

獲得提問機會
感受對港關懷

浙江團

人大代表團組開放

Q倪巍晨：今年政府工作報告強調，

加強生態文明建設，推進綠色低碳發
展。請問海南採取了什麼措施？有什麼
打算？

A 海南省委書記、省人大常委會主任

馮飛：圍繞國家生態文明試驗區，海南
現在推進三方面工作：一是確保海南生
態環境只能更好、不能變差，二是滾動
實施國家生態文明試驗區的 「六個標誌
性工程」 ，三是推進經濟全面綠色低碳
轉型。

海南團

Q任芳頡：遼寧將如何進一步加大對

外開放力度，打造對外開放新前沿？

A 全國人大代表，遼寧省商務廳黨組

書記、廳長潘爽：去年遼寧出台了促進
外經貿發展的 「黃金九條」 政策，這是
遼寧歷史上力度最大的開放政策，我們
會用足用好這些政策，以高水平對外開
放促進全面振興。

遼寧團

掃一掃有片睇

▲香港大公文匯傳媒集團部分參與今年全國兩會
報道的記者在人民大會堂前合影。

◀3月3日，香港大公文匯傳媒集團記者在全國政
協十四屆二次會議新聞發布會現場提問。

全國兩會一線

匯聚大文群英
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穿大街走小巷
看北京夜繽紛

在北京採訪全國兩會，如果只
是出入高大莊嚴的人民大會堂，而

沒有到北京城內走街串巷，那就 「走了寶」 。不少胡同
經過改造，現在已經乾淨整潔，其中亦點綴着不少精緻
小店。在房屋之外，北京城更有趣的是 「老北京」 們。
或者因為長期處於國家的政治中心， 「老北京」 有一種
獨特的從容。就拿北京的的士司機來說吧，無論國內外
的時政話題都能與你侃侃而談。江湖傳言，即使是北大
清華研習國際政治的學生，見了北京的 「的哥」 ，都
要甘拜下風。

北京另外一個特點是安全。即使深夜行走在
小巷中，也很少人會擔心遇到人身的傷害。在某
個深夜十二點的路上，我獨自走在回酒店的路
上，突然想起前幾日有在京港生熱情地向記者推薦
北京的夜生活。如果沒有安全的環境，恐怕 「夜
繽紛」 亦無從談起。或許這就是 「安全」 對於一
個城市的意義。 大公報記者黃釔淼

首都魅力

會場備受厚待
盡顯開放自信

同行問得專業
官員答得坦誠

暌違四年，2024年全國兩會
發布會恢復線下採訪模式。今年我

感受最深的是代表、委員們對中國發展前景的堅定信
心， 「持續回升向好」 成為會場內外的高頻詞之一。本
屆人大二次會議經濟主題記者會尚未召開，就有大量記
者提前趕到現場 「佔座」 ，希望用最近的距離、最好的
視角，與出席記者會的經濟領域官員深入交流。 「信
心」 一詞在整場發布會中被提到九次。

如果說全國兩會是讀懂中國發展的重要窗口，那地
方團組開放活動則是觀察一個地方發展亮點和特色的平
台。7日舉行的海南省代表團開放團組會議，吸引了67
家境內外媒體，約150名記者，剛進入提問環節，各路
傳媒便爭相舉手，發展新質生產力、擴大制度型開放、
推進綠色低碳發展、優化營商環境、持續改善民生、自
貿港風管運作等被反覆提及，同行們問得專業，官員們
答得坦誠。 大公報記者倪巍晨

敬業自信

•第一時間 現 場 直 播

•「會客」專訪 搶 佔 先 機

•追訪委員 眼 明 手 快

•挑燈夜戰 奮 筆 疾 書

大文記者
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開放、透明、自信，是我今年
跑全國兩會的最大感受。作為香港

媒體記者，我在跑一個全國政協經濟界別開放活動時，
竟然享受到 「境外媒體優先」 的待遇。由於活動現場位
置有限，會議開始前一小時，會場外早已擠滿了中外記
者。工作人員在權衡後，決定先讓境外媒體入場，若有
剩餘空位再開放給內地媒體。會後，我想追問央行廣東
分行行長幾個問題，沒想到他不僅欣然接受訪問，還主
動添加微信，並溫和地表示歡迎隨時溝通。對境外媒體
「優先」 和主動加微信等細節，讓我深感內地政府和官
員的開放與自信。

在廣東代表團開放日，記者更是受到了前所未有的
「厚待」 。原本只能在指定區域拍攝的記者們，在廣東
省委書記的現場拍板下，被邀請至內場 「零距離」 拍
攝。大家由衷地為這種開放的精神喝彩。這些看似微小
的細節變化，不僅讓海外更加了解內地，也讓內地更加
自信地走向世界。 大公報記者盧靜怡

大公報記者馬靜、朱燁、俞晝、倪巍晨、任芳頡整理
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大文記者
在現場

意外之喜


